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Compte-Rendu  
 

Titre de la rencontre : Rencontre du Conseil du système alimentaire montréalais 

Date : Le 17 avril 2024 de 13h30 à 16h30 

Lieu : Centre St-Pierre, Salle 202 ou par Zoom  

Objectifs de la rencontre : • Faire une mise à jour de projets en cours et activités à venir 

• Identifier des modifications au processus de sélection des membres 

• S’approprier du modèle logique du Conseil SAM 

 

Statut Nom Organisation  Présent Absent 

Membre statutaire Anne-Marie Boulais Centre de services scolaire Marguerite-Bourgeoys X  

Membre sélectionné (CCP) Anyle Côté Conseil de l'économie sociale de Montréal X  

Membre sélectionnée (EE) Carole-Anne Lapierre Équiterre X  

Membre sélectionnée (EE) Catherine Houssard PolyCarbone  X 
annoncée 

Membre statutaire Catherine Robichaud Direction régionale de santé publique X  

Membre sélectionnée (IA) Chantal Vézina Moisson Montréal  X 

Membre sélectionné (IA) Donald Boisvert La Corbeille Bordeaux-Cartierville X  

Membre sélectionné (CCP) Eric Duchemin Laboratoire sur l’agriculture urbaine/UQAM X  

Membre sélectionné (EE) Ghina El Haffar Université McGill X  

Membre sélectionnée (EC) Hamidou Abdoulaye Maïga Hamidou Horticulture  X 

Membre sélectionné (QN) Jean-Claude Moubarac CRESP, Université de Montréal X  

Membre sélectionnée (IA) Jessica Dufresne Université d’Ottawa X  

Membre sélectionnée (QN) Julie Paquette Dispensaire diététique X  

Membre statutaire Marc Bernier M361  X 

Membre sélectionnée (EC) Marie-Anne Viau Cultiver Montréal X  

Membre sélectionnée (QN) Marie-Claude Morin-
Ouellet 

Centres communautaires d'alimentation Canada X  

Membre statutaire Vincent Robillard Communauté métropolitaine de Montréal  X 

Membre sélectionné (CCP) 
Nathalie Desilets 

Carrefour des industries bioalimentaires de l'île de 
Montréal (CIBÎM) 

 X 

Membre statutaire Mathieu Gingras MAPAQ  X 

Membre observateur Charles-André Major Ville de Montréal, services du développement 
économique 

 X 

Membre observateur 
Virginie Journeau 

Conseillère, représentante de la mairesse de 
Montréal 

X  

Coordonnatrice Anne Marie Aubert Montréal — Métropole en santé X  

Invités     

Chargée de programme Erika Salem Montréal — Métropole en santé X  

Chargée de programme Rachel Cheng Montréal — Métropole en santé X  

Coordonnatrice Danie Martin Collectif québécois pour une saine alimentation 
scolaire 

X  

Titulaire Kadia St-Onge Titulaire de la Titulaire de la CLE-SHV – Nautilus Plus 
de l’Université Laval 

X  

Stagiaire Andreea Gavrila UQAM Psychologie de travail X  

 
 
 

Sujets Responsable Notes 

Mot de bienvenue 

Ouverture de la rencontre 
et vérification du quorum. 

 

J. Dufresne  

1. Adoption de l’ordre 
du jour  

J. Dufresne 

Ghina El Haffar propose d’ajouter un élément au varia.  

Proposition : Que l’ordre du jour soit adopté.  

Donald Boisvert propose, 

https://us02web.zoom.us/j/87442008184
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Ghina El Haffar appuie.  Adopté. 

2. Adoption du compte-
rendu du 1er février 
2024  

J. Dufresne 

On note un petit ajustement dans les présences.  
Proposition : Que le compte-rendu du 1er février 2024 soit 
adopté.  
Marie-Claude propose, 
Julie Paquette appuie. Adopté. 

3. Rapport de 
coordination 

 
AM Aubert 

Veuillez-vous référer au rapport de coordination 
- Lettres d’appui 

- Activités réalisées 

- Suivi des projets 

 
Question : Le travail en EDI implique-t-il un volet réconciliation ? 
Réponse : Le projet SPS+ travaille aussi sur ces éléments de façon 
un peu plus générale, mais une réflexion est en cours afin 
d’intégrer des collaborations avec des partenaires de 
communautés autochtones.  
 
Question : est-ce un bon moment pour relancer le sous-comité 
inclusion / participation citoyenne ?  
Réponse : oui, ce serait un bon moment pour relancer ce comité et 
redéfinir son mandat. Nous avions un projet en vue pour des 
caisses alimentaires solidaires qui n’a pas porté fruit, mais nous 
collaborons avec l’Espace Quartier pour développer un volet 
citoyen dans nos activités.  
 
Marie-Anne Viau : Cultiver Montréal a eu des collaborations avec 
des membres des communautés autochtones, notamment à 
travers l’événement de la Fête des semences à laquelle a participé 
activement un gardien des semences d’une communauté 
autochtone. Le campus du Collège Ahuntsic est en démarche 
d’autochtonisation.  

4. Rapports des groupes 
de travail et comités 

4.1 GT Circuits courts et 
de proximité 
 

4.2 GT Empreinte 
écologique 
 

4.3 GT Insécurité 
alimentaire 
 

4.4 GT Saine alimentation 
 

4.5 Comité régional en 
alimentation scolaire 
 

4.6 Comité interne 
d’alimentation de la 
Ville de Montréal 

 
Rachel Cheng 

C-A 
Lapierre/C. 
Houssard 
C. Vézina 
 
C. Robichaud 
 
A-M. Boulais 
 
V. Journeau 
 

GT CCP :  
2 rencontres réalisées (nov et mars). Prochaine rencontre en 
juin. Portrait sur les infrastructures d’approvisionnement local à 
Montréal du Collectif Récolte. Stagiaire nutritionniste étudiante 
à l’université Laval. Défis pour les petites fermes.  
 

GT IA : Rencontre à venir  

- Plaidoyer sur le revenu pour le Conseil SAM : préciser nos 
propositions 

- Personnes réfugiées et demandeuses d’asile : proposition 
d’un chantier par la DRSP 

GT SA et EE : Rencontre à venir 
- Alimentation durable avec la DRSP 

- Plan climat de la Ville et alimentation 

 
Alimentation scolaire :  

- Référentiel éducamiam : comment le diffuser 

- Marmite éducative : possibilité de se créer un compte.  

 
Marie-Anne Viau demande à ce qu’on rajoute Cultiver Montréal 
dans la liste des personnes du GT Alimentation scolaire.  
 
CIA, Ville de Montréal : Rencontre le 20 mars 

- Service d’approvisionnement : intégration de produits 
végétariens et végétaliens 

- Bacs bruns dans les ICI, notamment dans les écoles. Projet 
pilote pour intégrer les bacs bruns dans les écoles. 
Nombre limite de bacs qui peuvent être offerts.  

 
Jean-Claude Moubarac propose d’envoyer des stagiaires en 
nutrition à la Ville.  

 
 
 

https://mtlmetropolesante-my.sharepoint.com/:b:/g/personal/secretariat_mtlmetropolesante_ca/Ea-n_wEuYzdDja_fK845JU4BbGQyZpjIlW4MD8O1K1IcIg?e=sGgiWQ
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5. Gouvernance 
5.1 Changement 

représentant Ville 
5.2 Représentant.es au 

CA de MMS 
5.3 Processus de sélection 

des membres pour 
mandats 24-26 : 
ateliers en sous-
groupes  

AM Aubert 

5.1 Charles-André Major du Service de développement 
économique de la Ville remplacera Arnaud Budka du service de 
l’environnement, en tant que représentant de la Ville au sein du 
Conseil SAM. Erratum : Charles-André prend la coordination du 
comité interne en alimentation, mais Arnaud demeure 
membre du Conseil SAM. (précision apportée après la 
rencontre) 
 
5.2 Appel à candidature au sein du Conseil SAM pour siéger au 
sein du conseil d’administration de MMS : Andrew Liberio et 
Richard Daneau siègent depuis quelques années maintenant en 
tant que représentants. Ils sont prêts à poursuivre leur 
implication, mais il serait plus intéressant d’avoir des membres 
actifs du CSAM.  
 
Il est proposé que le Conseil SAM reconduise Andrew Liberio et 
Richard Daneau et de laisser la porte ouverte pour qu’un.e ou 
des membres se proposent d’ici le 16 juin, date de l’AGA de 
MMS.  
 
Donald Boisvert propose, 
Marie-Claude Morin Ouellet appuie. Adopté. 
 

5.4 Atelier en sous-groupes.  

6. Programme 
d’alimentation 
scolaire 

6.1 Fin de mandat du 
Chantier PASUQ chez 
MMS 

6.2 Stratégie de plaidoyer 
suite à l’annonce du 
budget fédéral 

Danie Martin 

Annonce du gouvernement fédéral : 1M$ pour un programme 
d’alimentation scolaire canadien. Pas de détails pour l’usage de 
cet argent excepté que ce sera un transfert vers les provinces.  
 
Collectif Québécois pour une saine alimentation scolaire : 
Stratégies de plaidoyer à mettre en place pour qu’un accord 
provincial avec le fédéral soit signé le plus rapidement possible.  
 
S’assurer qu’on porte tous et toutes le même message qui 
converge vers le Chantier et ses propositions pour dire aux 
paliers de gouvernements que le milieu est déjà organisé 
ensemble pour développer ce programme au Québec. 
 
Dans ce budget, on y trouve les Fonds d’infrastructures du 
ministère de l’agriculture (FIAL) pour appuyer les institutions et 
organismes qui voudront améliorer leurs infrastructures 
d’alimentation. 
 
Du côté du Chantier PASUQ, dont MMS était fiduciaire, le 
financement de la Fondation Chagnon est terminé. Le Collectif 
Québécois poursuivra le travail.  

7. Évaluation du Conseil 
SAM 

7.1 Présentation du 
modèle logique 

7.2 Atelier sur les 
indicateurs et les 
outils d’évaluation 

K. St-Onge 
Andreea 
Gavrila 

Andreea Gavrila, étudiante au doctorat en psychologie du 
travail à l’université de Montréal, supervisée par Kadia St-Onge.  
 
Projet pour renforcer la culture et les capacités d’évaluation de 
Montréal Métropole en santé.  
 
Atelier sur le modèle logique.  

8. Varia et nouvelles 
Toutes et 
tous 

Un Hackathon à McGill aura lieu la dernière semaine du mois de 
mai: volet sur les enjeux alimentaires à Montréal. En 
recrutement de juges pour évaluer des solutions. Les personnes 
intéressées sont invitées à écrire à Ghina El Haffar : 
ghina.elhaffar@mail.mcgill.ca  
 
 
Anyle Côté : 4 grandes conversations ont été tenues dans les 4 
coins de Montréal. La semaine prochaine se tiendra un dernier 
événement pour rapporter les grands enjeux ressortis grande 
conversation montréalaise sur l’économie sociale. 

9. Fin de la rencontre  
Que la rencontre soit terminée.  
Proposé Donald Boisvert 
Appuyé par Jean-Claude Moubarac.  

 

mailto:ghina.elhaffar@mail.mcgill.ca

